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Медведи из Кемерова: 
четверть века на арене

Запретные продукты 
найдут и… уничтожат!

Михаил Спивак: 
кузбасский канадец2 3 4

Люди, которые 
играют  
в куклы

n ПЕРВЫЙ «УРОЖАЙ». В администрацию Белова поступил звонок 
от жительницы города Екатерины Александровны Карлаш, которая 
поблагодарила всех инициаторов и активистов губернаторской акции 
по раздаче кур-несушек. Позвонить она решила от радости, когда 
увидела в гнездах у курочек, которых получила в мае, первые яйца. 
Напомним, в рамках акции по 5 кур-несушек и 10 кг пшеницы на 
корм птице получают несколько категорий семей, нуждающихся в 
поддержке.  
Фото Алексея Балацкого.

ЦИФРА ФОТОФАКТ

В КУРСЕ ДЕЛА
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АКЦИЯ

Спортивное лето – для всех

n Фото Сергея Гавриленко.

1500 объектов

ДОРОГИ Про поля, технику  
и военную тайну

образования (из более 1700 в области) уже проверили инспекторы 
госпожнадзора в преддверии нового учебного года. Особое внимание 
уделяется безопасности путей эвакуации, состоянию средств 
противопожарной защиты и др. Проведены беседы и инструктажи  
с преподавателями и обслуживающим персоналом, а также  
более 1100 тренировок по эвакуации людей из здания при пожаре.

Локомотив
Хозяйство Мовсесяна, у ко-

торого нынче шестнадцатая убо-
рочная, и в районе, и в области 
известно. Начинали три брата с 
тридцати гектаров и старенького 
трактора, сегодня сеются на один-
надцати тысячах гектаров. В 2007 
году осмелились «замахнуться» 
на первый немецкий комбайн, для 
уборки урожая-2015 прикупили 
уже седьмого «немца». И зерноу-
борочный комбайн, и пара трак-
торов на 150 и 500 «лошадей», и 
опрыскиватель да глубокорыхли-
тель нынче взяты на «свои», а не 
на кредиты.

Глава Гурьевского района Сер-
гей Малышев во время официаль-
ной части Дня поля уверял, что 
хозяйство шагает «семимильны-
ми шагами», называл его «флаг-
маном» и «локомотивом», наде-
ялся, что с помощью подобных 
встреч фермеры наберутся опыта 
и станут «комбинированными», 
«непотопляемыми»: это чрезвы-
чайно важно, ведь: «Все в ваших 
руках. Никто к вам не придет и 
никто вам не поможет»…

Интересного опыта у фермер-
ского хозяйства предостаточно. 
Оно экспериментирует, оно от-
крыто новым технологиям обра-
ботки земли и новым культурам, 
активно сотрудничает с наукой. 
Соя, рапс, озимая пшеница, го-
лозерный овес – далеко не пол-
ный перечень экспериментальных 
культур. В этом году на ста гекта-
рах выращены суперэлитные семе-
на озимой пшеницы, урожайность 
свыше 50 центнеров с гектара…

Клаасный немец
Дирк Зеелиг – немец, дирек-

тор по продажам сбытовой ком-
пании «КЛААС Восток», отвечая 
на полевые вопросы «Кузбасса», 
убеждал:

- Россия для нашей компании 
была, есть и будет ключевым рын-

ком. Это не пустые слова, это под-
тверждает открытие нашего заво-
да… Несмотря на непростое время, 
мы уверены в плодотворном со-
трудничестве, что немецкие тех-
нологии и русский опыт достиг-
нут максимальных результатов…

CLAAS, известный в мире 
производитель сельхозтехники, 
с 2005 года работающий в Крас-
нодарском крае, за счет экспан-
сии в Россию, Северную Амери-
ку и Китай планирует снизить 
зависимость от Европы, на кото-
рую в прошлом году пришлось 72 
процента его продаж. Вложил 120 
миллионов евро в строительство 
второй очереди краснодарского 
завода для двукратного увеличе-
ния его мощностей. Пуск состо-
ится в октябре, на фоне рецессии, 
международных санкций и бег-
ства многих иностранных компа-
ний из России.

На попытки «Кузбасса» выяс-
нить «особость» Кузбасса Зеелиг 
отвечал крайне дипломатично:

- Россия – страна большая, и 
мы всегда внимательно смотрим и 
учитываем региональную специ-
фику, когда предлагаем нашу про-
дукцию. Заметно, что вы боль-
шое внимание уделяете зерно-
вым культурам, и урожайность у 
вас пониже, если сравнивать, на-
пример, с Краснодарским краем. 
Поэтому мы предлагаем комбай-
ны именно для таких условий, с 
такими жатками, чтобы достиг-
нуть максимальных результатов… 
Правила менеджмента на 90 про-
центов везде одинаковы. И разни-
ца, которую составляет, напри-
мер, ваш климат, требующий оп-
тимальной работы фермеров, это 
всего лишь оставшиеся 10 процен-
тов. В этом Кузбасс отличается от 
других регионов, вам нужно всег-
да смотреть вперед, и мы сегодня 
слышали от нашего клиента, как 
много экспериментов здесь дела-
ют, чтобы найти этот оптимум…

окончание на 2-й стр.

В последний день июля в Гурьевском районе на базе 
фермерского хозяйства Артура Мовсесяна прошел 
День поля, участниками которого стали аграрии не 
только Кузбасса, но и соседних регионов и даже Ка-
захстана. Организатор мероприятия – сибирский по-
ставщик техники немецкой фирмы CLAAS.

nСолирует Артур Мовсесян. Фото автора.

Фактически же за лето 
2015 года 4 тыс. кузбасских 
детей стали обладателями 
велосипедов по бесплатной 
губернаторской программе. 
Именно после того, как к ней, 
по призыву Амана Тулеева, 
подключились депутаты всех 
уровней, главы городов и рай-
онов, руководители предпри-
ятий и бизнесмены, количе-
ство двухколесного транспор-
та увеличили в четыре раза.

Только вчера на площа-

ди собралась тысяча счаст-
ливых обладателей лично-
го транспорта из разных го-
родов и районов области. И 
хотя с утра лил дождь, но к 
праздничному моменту тучи 
рассеялись. К тому же дети 
могли подкрепиться гречне-
вой кашей из полевой кухни 
и сладким чаем.

Любовь Александрова с 
семилетним сыном Иваном 
приехала из деревни Силино 
Кемеровского района.

Она стоит одна, волнуется, 
сын убежал на торжественное 
построение.

-Мы ведь с мужем работа-
ли в одной электротранспорт-
ной компании, в трамвайном 
депо, - рассказывает она исто-
рию своей жизни. - Потом я 
уволилась, он остался рабо-
тать. А недавно муж умер.... 
И вдруг позвонили с работы 
и пригласили сюда, на пло-
щадь, за велосипедом.

-Мальчик счастлив?

-Да, конечно! У нас есть 
велосипед дома, но он ма-
ленький и трехколесный, сын 
давно уже из него вырос. А я 
как рада! Мы и правила до-
рожного движения уже вы-
учили.

С неменьшим волнением 
ожидает момент получения 
велика Руслан Жгун из Ке-
мерова. Он пришел на пло-
щадь с бабушкой Ириной Пе-
тровной.
окончание на 2-й стр.

Вчера на площади Советов в Кемерове завершилась губернаторская 
программа «1000 велосипедов — детям Кузбасса»

Врезка в проспект
Первый заместитель губернатора Максим Ма-
кин осмотрел ход строительства и реконструк-
ции улицы Волгоградской в областном центре.

Полуторакилометровая прямая соединит проспек-
ты Ленина и Притомский. По пути пересекает также 
проспект Московский. На проведение дорожных работ 
и благоустройство прилегающей территории на двух 
участках направлено почти 110 млн рублей. Как рас-
сказал директор дорожной организации Сергей Апа-
рин, на отрезке от проспекта Ленина до проспекта Мо-
сковского проведена реконструкция: сделаны лив-
нёвый коллектор, технические тротуары, остановоч-
ные и парковочные карманы, теплокамера. На втором 
участке - от проспекта Московского до проспекта При-
томского - выполнено новое строительство. В этом ме-
сте улица Волгоградская врезается в оживленную ав-
томагистраль. Появление врезки позволит разгрузить 
автотрафик в этой части Кемерова. Первый замгубер-
натора поручил закончить все работы до 20 августа. 

Евгений БЕСЕДИН.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Поликлиника с мультиками
В жилом районе Кедровка (г. Кемерово) в зда-
нии больничного комплекса ГКБ №11 вчера от-
крылась детская поликлиника.

Она рассчитана на 100 посещений в смену и будет 
обслуживать более 3000 детей. Здесь сформировано 
четыре педиатрических участка, наряду с педиатрами 
прием будут вести семь «узких» специалистов.

Раньше детская поликлиника располагалась в уда-
ленном от центра поселка приспособленном поме-
щении, по соседству с технологической дорогой, что 
представляло опасность как для детей, так и для ро-
дителей. Перевод в основное больничное здание по-
зволил разместить все службы в соответствии с со-
временными требованиями к организации помощи 
детям и создать комфортные условия как для посети-
телей, так и для медперсонала. В частности, во всех 
кабинетах был выполнен косметический ремонт, за-
менены сантехника и вентиляция, установлена новая 
медицинская мебель и оборудование. Зону ожида-
ния с просторным холлом «оживили» нарисованные 
на стенах персонажи из детских сказок. Очередь на 
прием к доктору теперь, несомненно, скрасят и муль-
тфильмы, которые будут транслироваться на экране 
установленного здесь плазменного телевизора.

В общей сложности на ремонтные работы и осна-
щение детской поликлиники из разных источников 
финансирования было направлено более трех милли-
онов рублей.

Валентина АКИМОВА.

АНОНС

Областные торжества, посвященные Дню стро-
ителя, будут транслироваться на местных теле- 
и радиоканалах.

6 августа в 12 часов на губернском канале «СТС-
Кузбасс» состоится прямое включение из ДК Ярослав-
ского г. Ленинск-Кузнецкий, где пройдет основное че-
ствование кузбасских строителей, будут подведены ито-
ги по строительству, реконструкции и капитальному ре-
монту объектов 2015 года, озвучены новые инициативы 
и проекты по застройке. Также прямая трансляция с 12 
до 14 час. празднования юбилейного, 60-го Дня строи-
теля пройдет в эфире губернского кабельного телека-
нала «СТК 10» (Новокузнецк), кабельных телеканалов 
«Мой город» (Кемерово), «Жизнь» (Прокопьевск). Ра-
диослушатели смогут узнать о самых важных и инте-
ресных мероприятиях Дня строителя на радиостанции 
«Кузбасс FM» (начало прямого включения в 12 час.).
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ЗАНЯТОСТЬ

n Новый арт-объект в Новокузнецке.  
Фото Ярослава Беляева.

«Продукты-оборотни» не спрячутся

В КУРСЕ ДЕЛА

Про поля, технику  
и военную тайну

За работой – 
в Интернет

АРТ-ОБЪЕКТ

ПОГОДА

5 августа 06.08 07.08

+23 - +25
+9 - +11

+24 - +26
+10 - +12

+24 - +26
+11 - +13

+23 - +25
+12 - +14

Кемерово +23 - +25

Новокузнецк +25 - +27
+13 - +15

+12 - +14о

о

nДесятилетняя Милена Барышева из Крапивина за новым велосипедом приехала вместе с отцом,  
который служит в МЧС.  Фото Сергея Гавриленко.

окончание. начало на 1-й стр.

В переводе на человеческий 
это может звучать примерно 
так: даже в вашей зоне риско-
ванного земледелия можно и 
нужно добиваться прогнози-
руемого высокого результата. 
Правда, для этого требуется 
быть профессионалом и идти 
в ногу со временем…

- Я вам открою военную 
тайну, - прощаясь, понизил го-
лос Зеелиг. - Здесь я чувствую 
себя чуть-чуть как в Герма-
нии. Потому что в Германии 
точно такая же окружающая 
среда. Потому что там есть та-
кие регионы, где так же близ-
ко расположена промышлен-
ность, например, Лейпциг с 
его угольными разрезами, 
и там сельское хозяйство на 
очень высоком уровне.

Правда, такая тайна ока-
залась неполной. Да, с мовсе-
сяновских полей по-немецки 
видны отвалы сразу двух раз-
резов – «Шестаков» и «Бачат-
ского». И немецкой техники 
здесь, как нигде по соседству, 
много. Но под Лейпцигом пол-
ным ходом идет рекультива-
ция земель, а через три года 
уголь здесь, чтобы не вредить 
окружающей среде, добывать 
вообще перестанут. У нас же 

он в обозримом будущем оста-
ется главным богатством…

Акценты
Отличия нашего края и 

нашей системы земледелия 
«Кузбасс» попытался выяс-
нить у алтайского фермера, 
сына фермера Антона Саргся-
на, 12 тысяч гектаров пашни, 
четыре тысячи свиней, круп-
норогатый скот.

- Я на этих полях в первый 
раз, но видно, что поля доста-
точно хорошо засеяны и об-
работаны. Здесь, можно ска-
зать, все достойно… Но у нас в 
основном так никто не работа-
ет. Я старым отвальным спосо-
бом пашу, глубокое рыхление 
для сохранения влаги. А си-
стема ноутил и обработки по 
стерне, может, актуальна, но 
не в моем случае. Я пробовал, 
у меня нехорошо получается. 
Влаги у нас в Третьяковском 
районе на границе с Казах-
станом и так хватает, может, 
слышали, Бийская зона, бла-
гоприятная для земледелия, с 
хорошими урожаями? Зачем 
нам что-то менять?

И – знакомый мотив:
- Перехожу на российские 

энергоемкие трактора. Они 
достаточно хорошо справля-

ются с поставленной задачей, 
дешевле импортных, особен-
но при росте доллара по от-
ношению к рублю, дешевле 
при ремонтах. Сегодня заме-
нить гидравлику на импорт-
ном тракторе обходится в 200 
тысяч рублей. Запчасти подо-
рожали в два раза, солярка до-
рожает, а мы же не золото со-
бираем с полей. А как начина-
ем убирать урожай – все зна-
ют – начинается падение цен 
на зерно на 20-30 процентов...

Позже Артур Мовсесян 
объяснил пристрастия сосе-
дей и неизбежность техноло-
гий минимальных обработок 
земли для Кузбасса:

- В Алтайском крае мно-
го животноводства, им «ноль» 
(беспахотная система обработ-
ка земли, элементы которой 
активно используются в Куз-
бассе. – Авт.) не нужен. Они 
сенаж убрали, запахали – ка-
кой тут «ноль»? Они по тради-
ционной системе работают, им 
влаги хватает. А «ноль» – это 
очень дорогая система, вынуж-
денная, при серьезном дефици-
те влаги, при ней необходимы 
средства защиты от болезней, 
от сорняков – это дорого. Они 
и так стабильно 30-40 центне-
ров зерновых с гектара полу-
чают, зачем им что-то менять?!

Польза
Подобные мероприятия 

позволяют делиться опытом, 
узнавать новое, чувствовать 
пульс профессии, сверять про-
блемы. Здесь, на полях, было 
здорово видеть, как радова-
лись мужики встрече, как спо-
рили о сое да рапсе, говорили о 
планах и нюансах технологий.

Рад был и герой дня Артур 
Мовсесян, через три дня теле-
фонно похваставшийся:

- Знаешь, какая практиче-
ская польза пошла?! У меня на 
семена озимой пшеницы те-
перь столько заявок, что, бо-
юсь, ее столько не будет!

Игорь АЛЕХИН.

Напомним, указ об этом на 
прошлой неделе подписал пре-
зидент Владимир Путин.

Реализацией его будут за-
ниматься три ведомства – Фе-
деральная таможенная служ-
ба, Россельхознадзор и Роспо-
требнадзор.

К примеру, Управление 
Россельхознадзора по Кеме-
ровской области уже в поне-
дельник получило соответ-
ствующие рекомендации из 
центрального аппарата отно-
сительно того, как действо-
вать в соответствии с новыми 
правилами. В частности, ут-
вержден перечень должност-
ных лиц, уполномоченных 
принимать решение об унич-
тожении товара.

-На нас возрастет нагруз-
ка, - говорит заместитель на-
чальника Управления Рос-
сельхознадзора по Кемеров-
ской области Анатолий Ло-
банчук. - Согласно получен-
ным рекомендациям, которые 
к нам пришли из Москвы, весь 
процесс изъятия и уничтоже-
ния товара должен происхо-
дить в присутствии незаинте-
ресованных лиц. – Во-вторых, 
обязательны фото- и видео-
фиксация.

Т.е. при изъятии груза или 
уничтожении должностное 
лицо должно будет предста-
виться на камеру, обозначить 
свои действия. То же самое 
должны сделать два незаинте-
ресованных лица, обязатель-

но присутствующие при этом.
-Наша работа, безусловно, 

будет активизирована. Но это 
совсем не означает, что будут 
внесены какие-то изменения в 
наши планы проверок, - гово-
рит Анатолий Лобанчук. - Мы 
усилим работу в двух направ-
лениях: более тщательный до-
смотр грузов в пунктах фито-
санитарного контроля и более 
тесное взаимодействие с Рос-
потребнадзором, таможней и 
полицией.

К примеру, недавно был 
случай, когда пришли продук-
ты питания из Крыма, но упа-
кованные в ящики с указани-
ем страны «Украина». Стали 
уточнять – оказалось, это про-
сто еще тара со старой марки-
ровкой осталась. Все докумен-
ты были в порядке. Усиленно 
будем проверять стихийные 
рынки. Кстати, вопреки рас-
хожему мнению, там не только 
одни бабушки торгуют овоща-
ми с дачи. Кое-где товары ре-
ализуются ящиками - это мы 
выявляем в ходе повседнев-
ных рейдов.

Все продукты, оказавши-
еся в списке запрещенных к 
ввозу, будут уничтожаться со-
ответствующим образом. Так, 
мясопродукты будут сжигать. 
Продукты растительного про-
исхождения – захоранивать на 
полигонах.

-Мы уже в понедельник 
получили предложения от не-
которых фирм, которые за-
нимаются утилизацией бы-
товых отходов. Они уверяют, 
что имеют для этого все воз-
можности и готовы этим за-
ниматься, - уточнил Лобанчук.

Таким образом, недобро-
совестные поставщики будут 
терпеть финансовые убытки. 
Но надо отметить, что Куз-
басс эта мера пока коснется 
в меньшей степени, нежели 
другие регионы. В том пла-
не, что мы не являемся при-
граничной территорией. И к 
нам попадает большинство 
грузов, уже растаможенных 
в Москве, Новосибирске и на 
других таможенных постах. 
Но даже сквозь эти кордоны 
к нам недавно проникли поль-

ские яблоки, партию которых 
изъяли в июне на кемеров-
ском рынке «Сотка». Если ра-
нее груз бы просто опечатали 
и запретили к реализации, то 
сейчас уничтожат.

Интересно, что на части ко-
робок имелись этикетки с ука-
занием страны происхождения 
- Польша, а на некоторых эти-
кетки оторваны и наклеены но-
вые, на которых указана стра-
на происхождения – Сербия. 
На момент проверки никаких 
документов на выявленную 
продукцию не предоставле-
но. В итоге сотрудники Управ-
ления Россельхознадзора на-
правили обращение в право-
охранительные органы, кото-
рые сейчас стараются просле-
дить цепочку попадания этих 
яблок в Кузбасс.

Специалисты не исключа-
ют, что товары из запрещен-
ного списка могут поступать 
в Кузбасс под маркой других 
стран. Так, особое внимание 
сейчас уделяется продукции 
из Белоруссии и Армении, ко-
торые за последний год вдруг 

резко увеличили поставки осе-
тровых и лосося.

Специалисты Управления 
Россельхознадзора обраща-
ются к кузбассовцам: если они 
вдруг встретят такой товар, 
сообщать об этом по тел. (8-
384-2) 28-12-78 либо остав-
лять информацию на сайте ве-
домства http://www.rsn42.ru/

Напомним, под санкции 
год назад (а указ президен-
та как раз от 6 августа 2014 
года) попали: плодоовощная 
продукция из стран Евросою-
за, мясопродукты, отдельные 
виды рыбы и др.

Между тем депутаты об-
ластного Совета также в рам-
ках проекта «Народный кон-
троль» продолжат проверки 
торговых центров, где будут 
выявлять продукты из так на-
зываемого санкционного спи-
ска, а также смотреть за со-
блюдением ценовой полити-
ки, сроками реализации про-
довольственных товаров пер-
вой необходимости, правила-
ми хранения продуктов.

Оксана СОХАРЕВА.

С 6 августа в Кузбассе, как и по всей стране, со-
трудники надзорных органов начнут изымать 
и уничтожать товары, запрещенные к ввозу в 
Россию из ряда стран Евросоюза, США, Канады, 
Австралии и Норвегии, попавшие в так называ-
емый санкционный список.

АКЦИЯ

Спортивное лето – для всех
окончание. начало на 1-й стр.

На вопрос, чем отличился 
Руслан, что его награждают та-
ким подарком, он охотно рас-
сказывает, что в свои девять с 
половиной лет он - круглый пя-
терочник.

-Ходит в секцию карате, - до-
бавляет бабушка, - на синий пояс 
сдали экзамен..

-А через год буду сдавать на 
желтую полоску, - делится пер-
спективами своего профессио-
нального роста Руслан.

И вот теперь он будет трени-
роваться еще и на новом вели-
ке, который «не то, что старый, 
маленький, еще и сломанный».

За новым велосипедом при-
ехала из Крапивина десятилет-
няя Милена Барышева. Вместе 
с отцом, который служит в МЧС.

-Папа пришел домой рано и 
сказал что надо будет ехать за ве-
лосипедом, – рассказывает она 
о том, как до нее дошла радост-
ная весть.

В семье Барышевых четверо 
детей, Милена – самая старшая.

-Я знаю все правила, гово-
рит она. – Например, надо сле-
зать с велика, когда переходишь 
дорогу...

В рамках акции велосипеды 
получили вчера отличники учё-
бы, спортсмены, творческие ре-
бята и, конечно, дети из мало-
обеспеченных и многодетных 
семей, в том числе приемных.

Аман Тулеев обратился к 
школьникам с просьбой соблю-
дать все правила безопасности, 
не выезжать на проезжую часть и 
обязательно, перед тем, как сесть 
на велосипед, снимать наушники, 
чтобы в полной мере контроли-
ровать обстановку и вовремя ре-
агировать на опасность.

И вот долгожданная минута 
– объявляется начало меропри-
ятия. Дети получают паспорта 
на велосипеды. Родители толь-
ко успевают щелкать фотоаппа-
ратами. А затем ребята спешат 
к своим новым двухколесным 
друзьям, ведь с ними оставшееся 
лето пролетит незаметно.

Оксана СОХАРЕВА.

n На линейке готовности. Фото автора.

nСоевый букет. Настройка на музыку
В Новокузнецке в Арт-сквере выставили для 
общего пользования пианино.

На инструменте может сыграть любой желающий. 
Таким образом организаторы хотят привлечь внима-
ние новокузнечан к большой музыке.

Фортепиано, разрисованное, как и Арт-сквер, в 
стилистике керамической плитки, поместили под ку-
пол ротонды, чтобы защитить от воздействия осад-
ков и солнечных лучей. На месте его отрегулировал 
настройщик.

«Уличные пианино стоят уже во многих горо-
дах мира. Мы решили перенять этот опыт. Обра-
тились к жителям города с просьбой отдать свой 
инструмент в общее пользование. Люди откликну-
лись, - рассказывает директор Фестиваля АРТ  
БАЗАР Ирина Соловьева. – Три пианино у нас уже 
есть. Такой же подарок хотят сделать еще семь че-
ловек. Поэтому, если горожанам понравится эта 
задумка, пианино появятся и в других скверах и 
парках».

На зиму инструмент переедет в одну из музыкаль-
ных школ города, а с наступлением теплого времени 
года вернется на прежнее место.

Мария ДАРСКАЯ.

ОХОТНИЧИЙ СЕЗОН

Медвежий экстрим
Сезон охоты на медведя стартовал в Кузбассе, 
он продлится в области до конца ноября.

Как сообщили в департаменте по охране объек-
тов животного мира Кемеровской области, в этом 
году лимит добычи этого зверя составит 262 мед-
ведя. К слову сказать, в прошлом году он составлял 
280 разрешений, а реально добыли охотники 164 
животных.

«По последним данным, на территории об-
ласти средняя численность медведей составляет 
2530 особей, и эта цифра стабильна из года в год», 
- рассказал начальник департамента Павел Степа-
нов.

Этот год выдался неурожайным на кедровый 
орех, один из основных источников питания косола-
пых. Но, несмотря на это, медведи не остались голод-
ными, с лихвой этот недостаток восполнила черему-
ха, которой они тоже питаются. Такой большой уро-
жай этих ягод наблюдался лет десять назад. Поэто-
му с уверенностью можно сказать, что медведи не го-
лодные.

В связи с этим случаев, когда они выходят к на-
селенным пунктам и беспокоят людей, в этом году 
было не больше, чем в прошлом.

- С начала года мы выдали пять разрешений на 
регулирование численности конфликтных медведей, 
которые разоряли пасеки, нападали на скот, - расска-
зал Павел Геогиевич, - Жалобы на «плохое поведе-
ние» поступали от жителей Чебулинского, Новокуз-
нецкого, Яшкинского районов.

По его словам, охота на медведя из разряда самых 
опасных. И поэтому, как правило, охотятся из года в 
год на него одни и те же охотники, с большим опы-
том.

Кроме того, сейчас многие люди пойдут в лес со-
бирать ягоды, в том числе и черемуху, следователь-
но, есть шанс встретить медведя. Сам зверь на ро-
жон не полезет, поэтому специалисты ведомства со-
ветуют собирателям ягод ходить в лес большой ком-
панией, стараться громко разговаривать, и если все-
таки встреча с ним состоится, что маловероятно, не 
убегать от него, а уходить бочком и стараться не смо-
треть в глаза, он это расценивает как проявление 
агрессии.

Полина СПИРИДОНОВА.

НАРУШЕНИЯ

Ленок попался на крючок
В отношении рыбаков, которые захотели пола-
комиться ухой из краснокнижной рыбы, заве-
дены уголовные дела.

«Одного недобросовестного рыбака инспекто-
ры задержали на Мрассу, другого – на Усе, − расска-
зал Олег Лященко, руководитель Росрыболовства по 
Кемеровской области. – У первого в сетях было об-
наружено три ленка, у второго – столько же плюс не-
сколько тайменей».

Несмотря на то, что улов богатым, казалось бы, 
не назовешь, мужчинам грозит штраф. Им придет-
ся заплатить за урон, нанесенной природе, − пять ты-
сяч рублей. Дело в том, что рыбка ленок из семейства 
лососевых очень редкая, она занесена в Красную кни-
гу России, а таймень относится к особо ценным поро-
дам. К тому же сети являются запрещенным оруди-
ем ловли.

Между тем только за прошедший месяц было со-
ставлено 162 административных протокола на рыба-
ков, которые сознательно игнорируют закон и про-
должают расставлять сети. Напомним, для них пред-
усмотрен штраф в размере от двух до пяти тысяч ру-
блей.

«В их числе и тридцать «охотников» за раками, − 
пояснил Олег Васильевич. – Вместо трех—пяти до-
зволенных раколовок они использовали до сорока 
штук в надежде поймать как можно больше раков. А 
до середины прошлого месяца, отмечу, они были осо-
бенно уязвимы, потому что метали икру, и ловить их 
вообще запрещалось».

Алена СМИРНОВА.

Теперь кузбассовцы могут найти работу, не выхо-
дя из дома: на государственном портале «Работа 
в России» (trudvsem.ru) появился кузбасский 
сегмент.

Напомним, это проект Роструда, и наполнение ре-
гионального сегмента происходит по договоренности 
об информационном взаимодействии с ведомством. Со-
глашение об этом Аман Тулеев подписал в мае 2015 года.

На портале можно найти информацию о гражданах, 
ищущих работу; об обратившихся туда работодателях; 
о вакантных местах в организациях и на предприяти-
ях региона; о гражданах, желающих переехать в дру-
гую местность в поиске работы; о соцвыплатах безра-
ботным и др. Особое внимание уделено трудоустрой-
ству инвалидов. С помощью поисковой системы легко 
найти нужную вакансию по любой профессии, регио-
ну и размеру зарплаты.

При этом любой пользователь, как работник, так и 
работодатель, получает на сайте всю информацию со-
вершенно бесплатно (в отличие от коммерческих ин-
тернет-порталов). Информация о вакансиях проверя-
ется и является достоверной.

Замгубернатора по экономике и региональному раз-
витию Дмитрий Исламов напомнил, что на сегодняшний 
день в банке вакансий Кемеровской области более 18 ты-
сяч вакансий. «Но, по нашей оценке, реально на рынке 
труда вакансий больше, минимум 50-60 тысяч. Почему 
такое несоответствие? Потому что в основном дают ва-
кансии крупные, градообразующие предприятия. И со-
всем немного – малый и средний бизнес. Это сбор до-
кументов, определенная процедура, которую для кого-
то соблюсти непросто, – объяснил Дмитрий Исламов. 
- Так вот этот портал позволяет сделать информацию 
о вакансиях и о людях, ищущих работу, максимально 
приближенной к реальной ситуации на рынке труда».

За месяц работы ресурса в Кузбассе к нему появил-
ся интерес как среди работодателей, так и среди безра-
ботных. Сайт дает возможность работодателям самим, 
без участия службы занятости, напрямую размещать 
информацию о своих вакансиях. На сегодняшний день 
46 работодателей Кемеровской области самостоятель-
но (и в дополнение к тем, которые идут через службу 
занятости) разместили ее на портале.

Кстати, «Работа в России» - элемент «электронно-
го правительства». Граждане, зарегистрированные на 
портале госуслуг, могут войти на сайт со своими логи-
ном и паролем.

Чтобы кузбасских вакансий было больше, уже под-
писано соглашение с крупнейшими кадровыми агент-
ствами и ведущими порталами по поиску работы. Све-
дения в общероссийском банке обновляются ежеднев-
но. Сейчас разрабатывается мобильная версия сайта, 
в ближайших планах – проведение дистанционных 
скайп-собеседований. Так что у тех, кто ищет работу 
и кто заинтересован в работниках, есть все возможно-
сти найти друг друга.

Юлия МАТЮЩЕНКО.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Государственное предприятие Кеме-
ровской области «Фонд имущества Ке-
меровской области» (далее – «Кузбасс-
фонд») на основании решения КУГИ Кеме-
ровской обл. от 21.07.2015г. №14-2/2686, 
№14-2/2683, №14-2/2678, №14-2/2685, 
№14-2/2677, №14-2/2684, №14-2/2683, 
№14-2/2679, №14-2/2680, от 24.07.2015г. 
№14-2/2721, №14-2/2720, проводит от-
крытый по составу участников и по форме 
подачи предложений аукцион по продаже 
имущества Кемеровской области:

Лот №1. Здание автостанции, пл. 574,7 
кв.м, с земельным участком, пл. 5446 
кв.м, кадастровый №42:22:0102004:53, по 
адресу: г.Березовский, ул. 40 лет Победы, 
д.8. Начальная цена - 31000000 руб. Сум-
ма задатка - 3100000 руб. Шаг аукциона 
– 90000 руб.

Лот №2. Автостанция на 25 мест, пл. 
125,3 кв.м, с земельным участком, пл. 660 
кв.м, кадастровый №42:16:0101003:33, 
по адресу: Кемеровская область, Че-
булинский район,  пгт .Верх-Чебула, 
ул.Советская, д.118. Начальная цена - 
8000000 руб. Сумма задатка - 800000 руб. 
Шаг аукциона – 50000 руб.

Лот №3. Автостанция, пл. 212,8 кв.м, с 
земельным участком, пл. 2362,2 кв.м, ка-
дастровый № 42:23:0403003:71, по адре-
су: г.Гурьевск, ул.Партизанская, д.49а. 
Начальная цена - 11000000 руб. Сумма 
задатка - 1100000 руб. Шаг аукциона – 
70000 руб.

Лот №4. Автостанция на 75 мест, 
пл.  287,7 кв.м,  с земельным участ-
ко м ,  п л .  3 6 0 0  к в . м ,  к а д а с т р о в ы й 
№42:03:0208011:553, по адресу: Кеме-
ровская область, Ижморский район, пгт. 
Ижморский, ул.Ленинская, 98а. Началь-
ная цена - 19000000 руб. Сумма задатка 
- 1900000 руб. Шаг аукциона – 70000 руб.

Лот №5. Здание автостанции, пл. 375,1 
кв.м, с земельным участком пл. 9008 
кв.м, кадастровый №42:25:0108005:390, 
по адресу: г.Киселевск, ул. Транспортная, 
д.37. Начальная цена - 35000000 руб. Сум-
ма задатка - 3500000 руб. Шаг аукциона 
– 90000 руб.

Лот №6. Автостанция, пл. 80,4 кв.м, с 
земельным участком, пл. 1157 кв.м, ка-
дастровый №42:05:0109001:309, по адре-
су: Кемеровская область, Крапивинский 
район, пгт.Крапивинский, ул. Советская, 
50а. Начальная цена - 9000000 руб. Сум-

ма задатка - 900000 руб. Шаг аукциона 
– 70000 руб.

Лот №7. Здание автостанции, пл. 67,3 
кв.м, с земельным участком, пл. 427 кв.м, 
кадастровый №42:31:0107023:41, по адре-
су: г.Осинники, ул. Кирова, д.72а. Началь-
ная цена - 5000000 руб. Сумма задатка 
- 500000 руб. Шаг аукциона – 60000 руб.

Лот № 8. Здание автостанции, пл. 
89,2 кв.м, с земельным участком пл. 350 
кв.м, кадастровый №42:32:0101019:377, 
по адресу: г.Прокопьевск, пр.Шахтеров, 
д.1а. Начальная цена - 5000000 руб. Сум-
ма задатка - 500000 руб. Шаг аукциона – 
60000 руб.

Лот № 9. Автостанция, пл. 132,7 кв.м, 
с земельным участком, пл. 1764 кв.м, ка-
дастровый №42:13:0109001:3139, катего-
рия: земли населенных пунктов, по адресу: 
Кемеровская область, Тисульский район, 
пгт.Тисуль, ул.Октябрьская, д.4а. Началь-
ная цена - 12000000 руб. Сумма задатка 
- 1200000 руб. Шаг аукциона – 70000 руб.

Лот №10. Здание автостанции, пл. 321,1 
кв.м, с земельным участком, пл. 2776 кв.м, 
кадастровый №42:35:0107001:225, по адре-
су: г.Топки, ул.Революции, д.40. Началь-
ная цена - 27000000 руб. Сумма задатка 
- 2700000 руб. Шаг аукциона – 90000 руб.

Лот №11. Автостанция, пл. 225,1 кв.м, с 
земельным участком, пл. 1770 кв.м, када-
стровый №42:19:0302019:1, по адресу: Ке-
меровская область, Яшкинский район, пгт.
Яшкино, ул.Гагарина, д.4. Начальная цена 
- 10000000 руб. Сумма задатка - 1000000 
руб. Шаг аукциона – 70000 руб.

Имущество (лоты №1-11) обременено 
обязательствами по содержанию, сохране-
нию, использованию его для осуществле-
ния деятельности автовокзала. Категория 
земель (лоты №1-11): земли населен-
ных пунктов. Задаток перечисляется на 
р/с 40703810326000010060 в Отделении 
№ 8615 Сбербанка России г.Кемерово, 
БИК 043207612, ИНН 4205231091, КПП 
420501001, к/с 30101810200000000612, 
получатель: «Кузбассфонд», и должен по-
ступить не позднее 31.08.2015г. К участию 
в аукционе допускаются физические и 
юридические лица, отвечающие признакам 
покупателя в соответствии с ФЗ «О прива-
тизации государственного и муниципаль-
ного имущества». Цена зданий - без НДС. 
Данное сообщение является публичной 
офертой для заключения договора о за-
датке в соответствии со ст. 437 ГК РФ, а по-
дача претендентом заявки и перечисление 

задатка являются акцептом такой оферты, 
после чего договор о задатке считается за-
ключенным в письменной форме.

Документы, представляемые для уча-
стия в аукционе:

а) заявка установленной формы (2 экз.); 
б) опись документов (2 экз.); в) для юри-
дических лиц дополнительно: заверенные 
копии учредительных документов, доку-
мент, подтверждающий полномочия руко-
водителя, документ, содержащий сведения 
о доле РФ, субъекта РФ, муниципалитета 
в уставном капитале юр. лица; г) для фи-
зических лиц: документ, удостоверяющий 
личность (или копия). Аукцион проводится 
в порядке, предусмотренном ФЗ «О при-
ватизации государственного и муници-
пального имущества». Прием документов 
для участия в аукционе осуществляется по 
адресу проведения аукциона: г. Кемерово, 
пр. Ленина, 90/2, с даты опубликования 
информационного сообщения до 12 час. 
31.08.2015г. Форма заявки, иная инфор-
мация об имуществе, условия договора о 
задатке, купли - продажи размещены на 
сайте: www.kuzbassfond.ru, www.torgi.gov.
ru. Дата определения участников аукциона: 
31.08.2015г. 17.30. по адресу проведения 
аукциона. Вручение билетов участникам 
аукциона: в день подведения итогов аук-
циона с 10.30 до 10.55. Подведение итогов 
аукциона состоится: 15.09.2015г. в 11 час. 
Победителем аукциона признается участ-
ник, предложивший в ходе аукциона наи-
большую цену за имущество. Протокол о 
результатах аукциона подписывается в двух 
экземплярах в день проведения аукциона 
и является документом, удостоверяющим 
право победителя на заключение договора 
купли - продажи не ранее 10 рабочих дней 
и не позднее 15 рабочих дней со дня под-
ведения итогов аукциона. Условия и сроки 
платежа: в течение десяти рабочих дней с 
момента подписания договора на счет про-
давца. Победитель аукциона возмещает рас-
ходы за осуществление действий по орга-
низации и проведению продажи имущества 
сверх цены продажи имущества денежные 
средства в размере (с НДС): 1% (лоты №1, 
5, 10), 2% (лоты №3, 4, 9), 3% (лоты №2, 
6-8, 11) от определенной по результатам 
аукциона цены продажи. Продавец впра-
ве отказаться от проведения аукциона не 
позднее чем за пять дней до даты его про-
ведения. Контактные телефоны: (3842) 35-
85-75, 35-83-17. www.kuzbassfond.ru, www.
ako.ru, www.torgi.gov.ru.

Коллектив Государ-
ственной жилищной 
инспекции Кемеров-
ской области выража-
ет искреннее глубокое 
соболезнование за-
местителю начальника 
инспекции Сальникову 
Борису Николаевичу в 
связи со смертью отца

САЛЬНИКОВА 
Николая  

Борисовича,

ветерана труда, тру-
женика тыла Великой 
Отечественной войны.

ОАО «Разрез «Шестаки» уведомляет жителей 
Гурьевского, Беловского и Ленинск-Кузнецкого 
муниципальных районов Кемеровской области 
о разработке проектной документации «Техни-
ческий проект разработки Убинского каменно-
угольного месторождения угля открытым спо-
собом в лицензионных границах участка недр 
«Убинский 1» ОАО «Разрез «Шестаки» (первая 
очередь отработки)» и проектной документации 
«Оценка воздействия на окружающую среду» к 
данному проекту.

Общественные обсуждения (в форме слуша-
ний) проектной документации будут проведены: 
22.09.2015 г. в 15 час. в ДК с. Подгорное (Кеме-
ровская обл., Ленинск-Кузнецкий район, с. Под-
горное, пер. Кольцевой, д. 10), (Постановление 
администрации Подгорновского сельского посе-
ления №10 от 30.07.2015 г.); 23.09.2015 г. в 15 
час. в ДК с. Беково (Кемеровская обл., Беловский 
район, с. Беково, ул. Центральная, д. 6), (Поста-
новление администрации Бековского сельского 

поселения №2 от 15.07.2015 г.); 24.09.2015 г. в 
15 час. в ДК п. Раздольный (Кемеровская обл., 
Гурьевский район, пос. Раздольный, ул. Цен-
тральная, д. 9а), (Постановление администра-
ции Гурьевского района №1438 от 21.07.2015 г.).

Указанные материалы размещены по адре-
сам: адм. Подгорновского сельского поселения 
(Ленинск-Кузнецкий район, с. Подгорное, пер. 
Кольцевой, д.7); адм. Бековского сельского по-
селения (Беловский район, с. Челухоево, ул. 
Четонова, д.3); адм. Раздольного сельского по-
селения (Гурьевский район, пос. Раздольный, ул. 
Центральная, д.14); на сайте ООО «КПК» (http://
www.kuzproekt.com).

Замечания и предложения о намечаемой 
деятельности по объекту проектирования прини-
маются до 18.09.2015 г. по адресам размещения 
материалов, а также на имя главного инженера 
Доценко К.А. по адресу: 652780, Россия, Кеме-
ровская обл., г. Гурьевск, или по тел. 8(38452) 
9-52-40.

РЕЗОНАНС

В теплоузлах 
наведут 
порядок?
На прошлой неделе «Кузбасс» писал о ситуации 
с горячей водой в Новокузнецке (№128 за  
30 июля «Хватит лить такую воду!»). Тогда по 
жалобам горожан на неприятный запах воды 
был проведен ряд проверок. Но на этом  
история не закончилась.

Как сообщил начальник отдела по связям с обществен-
ностью Кузбасского филиала ООО «Сибирская генерирую-
щая компания» Олег Бритвин, межрегиональная теплосете-
вая компания (входит в СГК) обратилась в Государственную 
жилищную инспекцию Кемеровской области с предложени-
ем обязать жилищные организации навести порядок в тепло-
вых узлах многоквартирных домов.

Чтобы выявить причину и место возникновения запаха, члены 
комиссии отбирали воду в четырех точках: на границе водораз-
дела Кузнецкой ТЭЦ и МТСК (подкачивающая насосная станция 
№11), в тепловых камерах на границах принадлежности МТСК 
и Сибирской сбытовой компании, обслуживающей квартальные 
сети, на тепловом узле дома и, наконец, в квартире потребителя. 
Затем полученные пробы были проанализированы в лаборатории.

Напомним, на прошлой неделе комиссия провела отбор воды 
по нескольким адресам в Центральном районе Новокузнецка. 
Анализ показал, что во всех случаях на магистральных сетях 
МТСК и на выходах в тепловую сеть ССК горячая вода соответ-
ствуют требованиям СанПиН. А вот в тепловых узлах и квар-
тирах потребителей показатели отличаются в худшую сторону.

– В домах №40 и 42 по улице Циолковского (УК «ООО 
Э-Спорт») как в тепловом узле, так и в квартире превышение 
показателей по запаху – в два раза выше нормы,– рассказывает 
начальник дневной лаборатории Кузнецкой ТЭЦ Вера Гусель-
никова. – В доме №33 по ул. Орджоникидзе (УК «ООО Курс») 
– превышение в полтора раза в квартире и в тепловом узле, 
в доме №30 по пр. Кузнецкстроевскому (УК «Чистый дом») 
– в два раза выше нормы. Запах интенсивный гнилостный.

Полученные результаты проб в очередной раз подтвержда-
ют мнение энергетиков о неудовлетворительном техническом 
состоянии тепловых узлов в обследованных домах и грубом на-
рушении санитарных норм со стороны управляющих компаний.

– Мы продолжаем настаивать, что руководители управля-
ющих компаний должны нести полную ответственность за со-
держание оборудования водоснабжения в домах и за некаче-
ственное предоставление своих услуг жителям, – подчерки-
вает директор МТСК Антон Баев.

Подготовила Юлия СЕРГЕЕВА.

АСПЕКТ

Дорогу осилят 
работающие
Нынешнее лето в Кузбассе про-

ходит под знаком интенсивного 
дорожного строительства, ход 
которого контролирует Аман Ту-

леев. Областные и муниципальные власти 
наводят порядок с транспортными артери-
ями в Новокузнецке, Кемерове, Прокопьев-
ске, райцентре Яшкино, Мариинском и Но-
вокузнецком районах. Ремонтные работы 
ведутся и в других территориях региона.

С наступлением весны

Как сообщили в областном департа-
менте жилищно-коммунального и до-
рожного комплекса, сегодня в ведении 
кузбасских дорожников находятся 21605 
километров транспортных коридоров 
разного уровня подчинения – федераль-
ные, региональные, муниципальные и 
городские. При этом 98,6 процента ав-
тотрасс имеют твёрдое покрытие, из ко-
торых 52 процента – асфальтобетонное.

- В Кемерове, Новокузнецке, Между-
реченске на федеральных и региональ-
ных трассах ямочный ремонт дорожно-
го покрытия асфальтобетонной смесью 
начался уже с 14 марта, - отметили в де-
партаменте. – Всего литой смесью вы-
полнено 39,5 тысячи квадратных метров 
дорожного покрытия.

С наступлением тепла интенсив-
ность работ возросла. С середины апре-
ля специалисты приступили к классиче-
скому ямочному ремонту. На сегодняш-
ний день таким методом отремонтиро-
вано около 575 тыс. кв. метров дорожно-
го полотна. Кроме того, выполнен капи-
тальный ремонт на площади 55,8 тыс. кв. 
метров, текущий ремонт - на 137,8 тыс. 
«квадратов». Боролись также дорожни-
ки и с колейностью. Она устранена на 
площади 230 тысяч кв. метров. Ещё одна 

причина головной боли – улицы частно-
го сектора. За семь месяцев года приве-
дена в порядок 1171 улица.

Масштаб: вся область

Всего же в текущем году в Кузбассе, по 
данным департамента, планируется выпол-
нить ремонт дорог, в том числе и капиталь-
ный, на площади около 1 млн квадратных 
метров. Поверхностную обработку прой-
дут 135 тысяч кв. метров дорожных одежд, 
а колейность устранят на площади свыше 
250 тыс. «квадратов». Работники ДРСУ не 
забывают и о профилактике. В частности, 
уже выполнена заливка трещин на протя-
жении четырех тысяч километров. Нако-
нец, жители 1549 улиц частного сектора 
смогут, не обходя рытвины, спокойно до-
бираться до своих домохозяйств.

- В каждом муниципальном образова-
нии утверждена своя программа ремонта 
дорог и улиц, - пояснили в облдепартамен-
те. – Например, в Кемерове это капиталь-
ный ремонт улиц Волгорадской, Свободы, 
ремонт улицы Институтской и проезда на 
рынок «Дружба». В Новокузнецке ведёт-
ся масштабная реконструкция проспекта 
Курако, Листвянского шоссе, ремонт трех 
кольцевых развязок, трамвайных переез-
дов по городу, Кузнецкого моста, а также 
ремонт на улице Кирова - от левого берега 
до кольцевой развязки Дома быта. В Ма-
риинске занимаются ремонтом привок-
зальной площади и асфальтобетонного 
покрытия по улице Дорожной.

Для красоты и здоровья

Отдельный блок работы для местных 
властей - внутридворовые территории. 
Многие собственники жилья просят обу-
строить эти уголки городов и посёлков. И 

планомерная деятельность по приданию 
им цивилизованного вида ведётся. Так, по 
информации департамента, в 2015 году 
планируется отремонтировать 442 дво-
ровые территории многоквартирных до-
мов (к слову, в 2014 году этот показатель 
составлял 549). Что включают в себя эти 
работы? Расширение внутриквартальных 
проездов, обустройство дополнительных 
парковочных мест и контейнерных пло-
щадок, установка игровых площадок, ска-
меек и урн. На сегодня уже облагороже-
но 147 кузбасских дворов.

Впрочем, черты нового видны повсю-
ду. Жители городов области, наверное, 
обратили внимание на обилие на наших 
улицах велосипедистов. Они стали но-
вой реальностью, агитаторами здорового 
образа жизни. И с этой многочисленной 
группой также приходится считаться ру-
ководителям местных органов власти. А 
раз так – выделяй жизненное простран-
ство в виде отдельных полос движения! 
И выделяют. Так, на сегодня в муници-
пальных образованиях проложено свы-
ше 58 километров велодорожек. Лучше 
всего работа по организации велодвиже-
ния налажена в Кемерове, Новокузнец-
ке, Ленинске-Кузнецком, Междуречен-
ске, Юрге, Березовском, Анжеро-Суджен-
ске, Краснобродском. Не отстают рай-
оны: Промышленновский, Таштаголь-
ский, Крапивинский, Топкинский. Пла-
ном на текущий год предусмотрено обу-
стройство ещё 15 километров велодоро-
жек. На сегодняшний день уже запуще-
но 11,4 километра. Например, в Новокуз-
нецке рассматривается возможность обу-
стройства веломаршрутов общей протя-
женностью до двух километров по про-
спекту Курако и в сквере Космонавтов в 
Заводском районе.

Евгений БЕСЕДИН.

ЗЕМЛЯКИ

Уехать – не значит забыть
Михаил Спивак родился в Кузбассе, служил в Израиле, а сейчас живет и пишет в Канаде

Охота к перемене мест у 
писателя, публициста, члена 
Союза журналистов России, 
редактора газеты, програм-
миста, тренера шахматистов 
Михаила Спивака появилась 
много лет назад, когда ува-
жаемый Михаил Анатолье-
вич был просто первокласс-
ником Мишей. Вот тогда, 
оставив в кемеровской шко-
ле портфель, мальчик отпра-
вился не домой, а в деревню 
Осиновка. Нашли Мишу в са-
довом обществе «Азот», вер-
нули домой, взяв слово, что 
впредь он не станет путеше-
ствовать в одиночку.

О первом «побеге» из 
дома с улыбкой поведал отец 
Михаила Спивака, которого 
на днях радушно встречали 
писатели в стенах Дома лите-
раторов Кузбасса.

Не было бы книги, 
да... гауптвахта 
помогла

…В двадцать лет Михаил 
вновь уедет из отчего дома. 
Уже за тысячи километров, в 
Израиль. Там не было ни род-
ных, ни знакомых. Но Михаил 
стал участником международ-
ной студенческой программы 
по обмену студентами. К тому 
же было желание не столько 
мир посмотреть, сколько себя 
показать. И самому себе дока-
зать, что он может прожить без 
родительской помощи. Ми-
хаил вырос в замечательной, 
благополучной семье, был 
благодарен за счастливое дет-
ство и школьные годы своему 
отцу Анатолию Владимирови-
чу и маме Розе Григорьевне. 
Кроме школы, успел полтора 
года проучиться в политехе.

- В Израиль я отправился 
с чемоданом под мышкой и 70 
долларами в кармане, - расска-
зывает сегодня Михаил. Сей-
час ему 41 год. Последний раз 
в родном Кемерове был в 2007 
году. Хотя, как говорит с при-
сущей ему доброй улыбкой, с 
живущими здесь родителями, 
братом и его семьей встреча-
ется почти каждый день. Бла-
годаря интернету. Однако ни-
какие умные технологии не за-
менят объятий, рукопожатий, 
реального общения.

Накануне Михаил встре-
чался с одноклассниками, а 
вот теперь его обступили не-
равнодушные писатели. Кста-
ти, инициатором этой теплой 
встречи стал член правления 
Кемеровского отделения Со-
юза писателей России Сергей 
Павлов. И он же от имени всех 
подарил Михаилу (в Канаде 
его зовут Майком) симпатич-
ного мишку-игрушку. На од-
ного Михаила в семье русско-
го канадца прибудет: 13-лет-
него сына писателя тоже зовут 
Мишей. Он, как и папа, пробу-
ет себя в литературном твор-
честве. Миша, отлично вла-
дея русским языком, перево-
дит тексты. Специально для 
сына Михаил Спивак напи-
сал третью книгу «Приключе-
ния дона Мигеля Кастильско-
го и визиря Иерусалимского в 
Испании».

- А как называется ваша 
первая книга? – спросила я 
Михаила Анатольевича.

- «Тыловые крысы, или 
Армейская одиссея Семы 
Шпака». Случилось это уже 
после демобилизации из из-
раильской армии. Туда я по-
пал с гауптвахты. На нее – по 
нелепой случайности. В обще-
житии, где я обосновался, ху-

лиганили мальчишки: кида-
ли зажженные спички в по-
чтовые ящики. Вот так и сго-
рела моя повестка о перенесе-
нии даты призыва в армию. И 
поскольку я не явился раньше, 
чем было указано в первой по-
вестке, меня арестовала воен-
ная полиция. Привезли в уча-
сток гражданской полиции. 
Там сказали, что поскольку я 
не совершил никакого престу-
пления, то я им ни к чему. Но 
и военная полиция меня не от-
пускала: у них приказ. В конце 
концов отправили меня на ар-
мейскую гауптвахту, чтобы ра-
зобраться…

Когда я потом рассказывал 
об этом и других парадоксах, 
случившихся в армии не толь-
ко со мной, все смеялись. Не-
лепых и забавных историй ста-
новилось все больше. Я объе-
динил их. Получилась книга. 
Так я и обречен был стать пи-
сателем.

Графоманы  
не пройдут

Пока у Михаила Спивака 
четыре книги. Причем послед-
нюю «Мужской взляд на лю-
бовь» собирается переписы-
вать по просьбе читательниц.

А вообще, по собственному 
признанию, в последнее время 
пишет меньше, чем читает. Чи-
тать чужие романы, повести, 
рассказы – его прямая обязан-
ность как заместителя редак-
тора журнала «Новый свет». 
Это первый в Канаде русскоя-
зычный литературно-художе-
ственный журнал. Сразу после 
выхода в свет в 2013 году жур-
нал завоевал интерес и читате-
лей, и авторов по обе стороны 
океана. На страницах журна-
ла произведения таких извест-

ных авторов, как Елена Крю-
кова, Виктор Некрасов, Люд-
мила Улицкая. Были на стра-
ницах журнала и писатели из 
Кузбасса. Чем больше авторов, 
тем шире выбор. Но графома-
нов тоже немало. Их деликатно 
отсеивают. А еще журнал прин-
ципиально не печатает статьи 
на религиозные темы и полити-
ку. «Новый свет» не хочет скан-
далов, разногласий, предпочте-

ния какой-то религии или пар-
тии. Ни в коем случае не прой-
дут в журнале и материалы экс-
тремистской тематики.

А вот на исторические темы 
или географические – пожа-
луйста. Если они, конечно, бу-
дут интересные, с «изюмин-
кой».

Михаил и сам вел когда-то 
рубрику «Тайны Земли обе-
тованной» в газете «Кузнец-

кий край». Была в Кузбассе та-
кая газета и сотрудничать с ней 
можно было на расстоянии.

- Когда уезжаешь, это не 
значит, что порываешь, - не раз 
скажет Михаил в Доме лите-
раторов. В подтверждение его 
слов тот факт, что членом Сою-
за журналистов России Михаил 
Спивак стал в Кузбассе.

А в Канаде, под флагом с 
кленовым листом он еще и га-
зету редактирует. «Перекре-
сток… Виннипег». Виннипег 
это город, где, как говорит Ми-
хаил, родился Винни-пух. Тот 
самый.

В газете, которую Михаил 
принес в Дом литераторов, я с 
интересом прочла статью Спи-
вака «Юные соотечественники 
встретились в Сочи». Весной 
этого года в Сочи проходили 
первые всемирные игры юных 
соотечественников от 12 до 15 
лет, посвященные 70-летию 
Победы. Приехали ребята из 
34 стран. Канаду представляла 
команда из одаренных шахма-
тистов под руководством тре-
нера Михаила Спивака. А сре-
ди ребят был Миша Спивак-
младший. Про то, что 9 Мая в 
России великий праздник, он 
знает. Как знает и то, что про-
образом героя книги его папы 
«Дебошир» стал прадед. И во-
обще, книжные магазины, би-
блиотеки в Канаде не пустуют. 
Так что имя Михаила Спивака 
там знают.

Узнали его и на малой ро-
дине, в Кемерове. Повезли в 
Лесную Поляну, на Красную 
горку. Он удивлялся и восхи-
щался, как изменился город за 
последние годы. Только люди 
остались прежними: гостепри-
имными, добрыми, открыты-
ми. Как и сам Михаил Спивак.

Галина БАБАНАКОВА.

n Михаил Спивак в последнее время пишет меньше, чем 
читает: ведь он заместитель редактора журнала «Новый 
свет». Фото Сергея Гавриленко.

n В текущем году в Кузбассе планируется отремонтировать дороги на площади около 1 млн квадратных метров. 
Фото Федора Баранова. 
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спринт-
новости

ПРИРОДА И МЫ

Знаменитые подкидыши
В Кемеровском цирке ско-
ро будет отпразднован не-
обычный день рождения. 
Медведи Яша и Даша, при-
бывшие в столицу Куз-
басса с гастролями под 
руководством заслуженной 
артистки России Надежды 
Такшантовой, отметят свое 
26-летие.

Яша и Юрий Никулин
Событие это символично, ведь 

именно в нашем цирке четверть 
века назад Надежда Федоровна 
спасла двух семимесячных медве-
жат и потом увезла их в «челноч-
ной» сумке прямо в салоне самоле-
та навстречу артистической судьбе.

- Я тогда работала в другом на-
правлении, не с медведями, - рас-
сказывает известная дрессировщи-
ца. - Но как-то на гастролях шла по 
коридору Кемеровского цирка и ус-
лышала писк медвежат. Директор 
цирка объяснил мне, что, мол, один 
товарищ хочет с ними сделать но-

мер. Но вот день нет товарища, не-
делю. А медвежата пищат, закры-
тые под замком. Я возмутилась, 
мы открыли дверь, накормили их. 
Так я выкупила их, и на сегодняш-
ний день это самые уникальные и 
знаменитые медведи-артисты. Это 
были первые медведи, которых я 
стала самостоятельно дрессиро-
вать. До этого помогала дресси-
ровщику, а с ними «вышла в свет» 

26 лет назад. Получается, что я им 
жизнь дала, а они – мне.

Медвежат поселили в москов-
ском цирке на Цветном бульваре 
и сразу стали репетировать с ними 
номер. Когда им исполнился год, 
номер уже поехал в турне: Фран-
ция, Япония, Америка, Иордания, 
Бельгия, Голландия, Польша. За 
первыми шагами косолапых арти-
стов и их успехами на арене наблю-
дал сам Юрий Никулин. С Яшей 
было сделано его знаменитое фото, 
и Юрий Владимирович очень гор-
дился этим снимком. Медведям 
Такшантовой президенты разных 
стран жали лапы. С ними фотогра-
фировалась масса звезд.

- В принципе характер у них 
нордический, - улыбается Надеж-
да Федоровна, рассказывая о сво-
их питомцах. - Они покладистые, 
поэтому и работают столько лет. С 
хорошим отношением медведи мо-
гут работать на арене до 40 лет. А у 
меня к ним чисто человеческое от-
ношение – это мои дети, мои пар-
тнеры. Не зря про меня говорят, что 
«Такшантова работает с дирижер-
ской палочкой». Единственное на-
казание, которое я могу к ним при-
менить, – это ограничение в лаком-
стве. А медведи очень умные живот-
ные, они даже считать умеют. Если 
сегодня четыре кусочка сладкого им 
дать, а завтра три, они будут ждать 
четвертый кусок. Сладкое очень лю-
бят. Вот будем день рождения отме-
чать в Кемерове - тортик им купим…

История повторяется?
Эта история с медвежатами-под-

кидышами закончилась относитель-

но благополучно. Однако чаще все-
го судьба звериных детенышей, из-
за браконьеров оставшихся сиро-
тами, бывает печальна и трагична. 
Дрессировщики констатируют, что 
выкупать малышей им становится 
всё труднее.

- К сожалению, у нас в России по 
весне ведется не охота, а самый на-
стоящий расстрел, - говорит Надеж-
да Такшантова. - Маленькие часто 
остаются беспризорными, их при-
носят к нам. В этом году уже было 
много случаев. Вот в Подмосковье, 
на Кольцевой, кроху-медвежоночка 
на дереве нашли…

Зверятами стали спекулировать, 
большие деньги за них просят. Ещё 
есть случаи, когда небедные люди 
берут зверят деточкам поиграть. 
Пока маленький – забавно, а вы-
растает – начинаются проблемы. 
Это же не собачка или кошечка, ко-
торых можно «пристроить в добрые 
руки», это же дикое животное. Мне 
буквально сейчас позвонили из Но-
восибирска о таком случае, и в Ле-
нинграде есть два медвежонка…

К словам знаменитой дрессиров-
щицы можно добавить, что и у нас в 
Кузбассе подобная история произо-
шла нынешней весной. В апреле два 
медвежонка, мать которых погиб-
ла от рук браконьеров, оказались 
на попечении Натальи Дворничен-
ко, директора Кемеровского цир-
ка. Медвежат подбросили в мешках 
где-то в Яшкинском районе, оттуда 
добрые люди привезли их в област-
ной центр.

- Я тогда одна была в цирке, - 
рассказывает Наталья Анатольев-
на, - не было ни гастролей, ни про-
граммы, ни дрессировщиков. Медве-
жата жили прямо в моем кабинете, 
порвали мне две юбки, я была вся в 
синяках. Выдрали все провода, ко-
торые есть... Я обзвонила всех зна-
комых дрессировщиков, их согласи-
лись взять, но мне нужно было про-
держаться до того, как они приедут. 
А медведей я боюсь. Но что остава-
лось делать? Купила «Малютку», бу-
тылки с сосками (лакать они ещё не 
умели) и все-таки выкормила. Сна-
чала – страх божий был, а потом мы 
их полюбили. Я даже на прогулку их 
водила на поводке.

Этих медвежат забрали в про-
грамму Юлии Филатовой, заслу-
женной артистки России, и, возмож-
но, через четверть века мы тоже бу-
дем праздновать их день рождения 
на нашей арене.

Евгения РАЙНЕШ.
n Надежда Такшантова: «У меня к медведям чисто человеческое 
отношение – это мои дети, мои партнеры». Фото Сергея Гавриленко.

ХОЗЯИН, ИЩУ ТЕБЯ!

Ромка не теряет надежды
«Кузбасс» продолжает вести рубрику, благо-
даря которой мы хотим помочь бездомным 
животным найти добрых хозяев.

Пес Ромка. Порода пинчер. Возраст около года. 
Кастрирован.

Привезен в приют в начале июня из Рудничного района 
Кемерова: малыш метался по оживленному перекрестку, 
напуганный и растерянный. Первое время сотрудники 
приюта надеялись, что собака просто потерялась и ее 
хозяева быстро найдутся, но до сих пор никто так и не 
объявился. А песик продолжает ждать…

По характеру Ромка активный, общительный, но 
адекватный!

Подробнее о животных в приюте можно узнать по 
телефонам: 

8-905-076-0447 (Татьяна Медведева),
 8-913-307-0456 (Людмила Василюк),

8-950-264-5494 (Людмила Еременко).

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

Кукольная 
магия
Прочитав в газете «Кузбасс» о мастерице, 
спасающей сломанных кукол, кемеровчанка 
отправила жить в Юргу раритетные куклы 
советского времени

Осенью 2008 года удалось 
побывать в командировке в 
живописном месте – деревне 
Талой Юргинского района. 
Среди прочих дел повстреча-
лась с пенсионеркой Тамарой 
Васильевной Царегородце-
вой. В ту пору увлечение у нее 
было необычное – коллекци-
онировала она советских ку-
кол. И набралось их больше 
сотни. Найденных, отдан-
ных, подаренных – ремонти-
ровала, отмывала, наряжа-
ла (обшивала-обвязывала). 
Впрочем, коллекционирова-
нием это назвать было слож-
новато: коллекцию бережно 
хранят на полочках, пылин-
ки сдувают. Ее же куклены-
ши были доступны и приез-
жающим внукам, и деревен-
ской детворе. Играли ребя-
тишки и бережно возвраща-
ли на место, до следующего 
визита к Тамаре Васильевне.

Нашлась  
спустя годы

А совсем недавно в редак-
цию пришло письмо от кеме-
ровчанки Таисии Алексан-
дровны Юдиной… Ныне пен-
сионерка, отработавшая в хи-
мической промышленности 
более 40 лет, собрала посыл-
ку, которую бы хотела отпра-
вить в деревню Талую.

- Все эти годы (однажды 
прочитав заметку про увле-
чение куклами) помнила про 
эту женщину. Но газету поте-
ряла с публикацией, ни имен, 
ни фамилий не запомнила…. 
А на днях нашла! Поэтому 
уже адресно написала письмо 
в редакцию, приложив и эк-
земпляр газеты! А вдруг еще 
пригодятся этой волшебнице 
красивые отрезы ткани, ку-
сочки парчи, атласные ленты 
и четыре красавицы куклы со-
ветского времени? Ведь сейчас 
все так дорого стоит! - пережи-
вает Таисия Александровна.

Посылка вышла солид-
ной, тяжелой. Надо доставить 
адресату. Едем!

В Талой по-прежнему 
уютно, чисто и красиво. Уди-
вительное дело, но Тамара 
Васильевна и ныне нерав-
нодушна к куклам! Дожда-
лась редакционной маши-
ны, вспомнила мой приезд 
той осенью, 2008 года… Уди-
вилась и обрадовалась тому, 
что ее ждет подарок. Распа-
ковываем.

- Ох, здорово-то как! Этот 
отрез на платье пойдет, а из 
этого можно сделать кокетли-
вую шляпку, - разбирая «бо-
гатство», комментирует руко-
дельница. – Ой, а такая кукла 
у меня есть, но только блон-
динка. Теперь вот с брюне-
точкой рядом будут стоять. 
А эта милашка четверняш-
кой будет (трое их у меня уже 
на полке). Остальные модели 
мне незнакомы. А вообще, все 
куклы в отличном состоянии, 
большое спасибо отзывчивой 
кемеровчанке!

Кукольная 
коллекция

Этим летом у Тамары Ва-
сильевны снова полон дом 
гостей – родня на лето при-
езжает со всех уголков на-
шей страны. Гостит нынче у 
нее и внучка Юля из Нориль-
ска, уже большенькая – почти 
семнадцать. Выросла она на 
бабушкиных куклах, которых 
любила больше всяких Бар-
би. А вот младшенькая, четы-
рехлетняя, променяла кукле-
нышей на планшет… Бабуш-
ка Тамара только удивляется 
и руками разводит. Но не те-
ряет надежды, что внучка еще 
обратит внимание на кукол.

Поднимаемся на второй 
этаж, где расположена часть 
коллекции. Всё, как и семь лет 
назад. Только «народу» при-
бавилось. Почти все экзем-

пляры – со сложной судьбой. 
И внешностью: кому-то руч-
ки приходится править, кому-
то ножки, глазки… Имен, ко-
нечно, нет – хлопотно это, не 
упомнишь. Зато есть у крас-
нощеких пупсов и большегла-
зых красавиц огромное коли-
чество нарядов. Когда-то Та-
мара Васильевна писала даже 
объявления в местные газеты 
на тему «куплю или приму в 
дар ненужных кукол». Сегод-
ня нет в этом необходимости 
– все наслышаны, все в кур-
се. Освобождают антресоли 
от ненужных кукол, дарят со-
ветский раритет на день рож-
дения. Несут на реставрацию 
и из детских садов, как го-
ворит сама собирательница, 
«буквально тазами». Ремон-
тировать ей даже нравится - 
«вдохнуть жизнь», запустив 
несложные механизмы. Ожи-
вают куклы. Наряды выдумы-
ваются - смотрит наша геро-
иня на свое приобретение, а 
в голове уже образ рисуется. 
Кому-то накидку непременно 
парчовую, кому-то без шляп-
ки с вуалью не обойтись, дру-
гим – исключительно платье в 
горох. На самом деле Тамара 
Васильевна - человек многих 
увлечений. Сейчас лоскутной 
техникой увлеклась всерьез, с 
трепетом относится к вышив-
ке. Рукодельница, одним сло-
вом. А еще она неравнодуш-
на к хорошему фарфору – уже 
более тридцати лет коллекци-
онирует гжель.

Созвонились наши геро-
ини – коллекционер кукол и 
читательница «Кузбасса». Та-
мара Васильевна от души по-
благодарила Таисию Алек-
сандровну за внимание к сво-
ей персоне, отличные мате-
риалы и чудесных кукол. А 
ведь могли бы даже и не уз-
нать друг о друге. Такая вот 
кукольная магия.

Анна ТИМОЩУК.
д. Талая, Юргинский район.

n Тамара Васильевна разбирает посылку из Кемерова. Фото Сергея Гавриленко.

ЛЁГКАЯ АТЛЕТИКА
Кузбасская спортсменка Кристина Королёва (Пол-
тавец) завоевала бронзовую медаль чемпионата 
России в прыжках в высоту, покорив планку на 
отметке «1 м 88 см».

На стадионе «Олимпийский» в Чебоксарах наша зем-
лячка уступила только олимпийской чемпионке-2012 
Анне Чичеровой (2 м 00 см) и Марии Кучиной (1 м 97 см). 
Кристина Королёва ранее успешно выступала в много-
борье, а с нынешнего сезона решила  специализиро-
ваться в прыжках в высоту и тренируется под руковод-
ством маститого наставника Евгения Загорулько.
В июле кузбасская спортсменка первенствовала на 
Мемориале братьев Знаменских, установив личный ре-
корд (1м 91 см). На чемпионате страны Королёва пла-
нировала прыгнуть ещё выше, и после турнира призна-
лась, что недовольна результатом:
- Хотелось выполнить норматив на чемпионат мира  
(1 м 94 см), но, наверное, помешала нехватка соревно-
вательной практики: всего третий раз в сезоне я сопер-
ничала с «высотницами». Надеюсь, в дальнейшем всё у 
нас получится, буду готовиться только к этому виду, а в 
многоборье не хочу возвращаться.

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Завтра, 6 августа, новокузнецкий «Металлург» 
сыграет в Подольске контрольный матч с «Витя-
зем». На следующий день состоится повторная 
встреча.

В Россию «сталевары» прилетели из Чехии, где прове-
ли базовый предсезонный сбор. На ледовых аренах в 
городах Хомутов и Либерец команда главного тренера 
Николая Соловьева сыграла четыре тестовых матча.
После трёх поражений кряду новокузнечане одолели 
по буллитам «Югру» из Ханты-Мансийска – 4:3. В соста-
ве «Металлурга» дубль сделал чешский форвард Ро-
берт Коусал, одну шайбу забросил Виктор Постников, а 
в серии буллитов решающий бросок в активе Кирилла 
Капризова. В ходе подготовки к чемпионату Континен-
тальной хоккейной лиги «сталевары» сыграют также в 
казахстанской Астане, где 9-13 августа состоится тра-
диционный предсезонный турнир. Соперники новокуз-
нечан – местная «Астана», «Югра» и «Адмирал» из Вла-
дивостока. Напомним: в стартовом туре регулярного 
чемпионата КХЛ «Металлург» встретится 26 августа 
в том же Подольске с хорошо знакомым «Витязем». 

Андрей ТАРКОВ.

ФУТБОЛ

Тройственная 
междоусобица
Три кузбасские команды соперничают  
за два призовых места

В первенстве России среди 
любителей (зона «Си-
бирь», высшая лига) 
проходят матчи второго 

круга. Кузбасские коллективы – 
«Распадская» (Междуреченск), 
прокопьевский «Шахтёр» и 
«СДЮСШОР-Кемерово» обо-
сновались в верхней части табли-
цы, уступая только красноярской 
«Реставрации», прошлогоднему 
триумфатору соревнований.

 Предсезонный фаворит 
турнира и ныне не знает осе-
чек, одержав 13 побед подряд с 
впечатляющей разницей заби-
тых и пропущенных мячей: 49-
6. Подшефные главного трене-
ра Александра Кишиневского 
де-факто гарантировали себе 
титул чемпионов Сибири, по-
скольку идущая второй под ру-
ководством Сергея Топорова 
«Распадская» отстаёт уже на 
десять очков и к тому же про-
вела на игру больше.

В двух последних турах меж-
дуреченцы и вовсе потерпели 
поражения, проиграв в гостях 
дублю барнаульского «Динамо» 
(0:1) и кемеровским «школь-
никам» (1:2). В краевом центре 
Алтая «Распадская» пропусти-
ла гол незадолго до финально-
го свистка, а в столице Кузбасса 
усилиями Александра Соколова 
сравняла счет после гола Тель-
мана Пириева, но на 54-й мину-
те кемеровчанин Юрий Лобат-
нев забил победный гол.

А вот прокопьевский «Шах-

тёр», где главным тренером ра-
ботает бывший наставник ке-
меровского «Кузбасса» Эдуард 
Момотов, в соперничестве с эти-
ми же командами добился сто-
процентного результата, пере-
играв на выезде и кемеровчан 
(1:0), и барнаульцев (2:0). Отли-
чились Роман Тимофеев и Алек-
сей Горелов, сделавший дубль.

В пятницу, 7 августа, «Рас-
падская» и «Шахтёр» прини-
мают соответственно барна-
ульский «Полимер» и «ФК 
«Бийск», а в ближайшее воскре-
сенье поменяются соперниками. 
И уже сегодня команды сойдут-
ся в Междуреченске в полуфина-
ле Кубка Кузбасса. Кстати, в сен-
тябре «Распадская» и «Шахтёр» 

оспорят и путевку в финал Куб-
ка Сибири.

Кемеровская дружина в 
очередном матче зонального 
первенства страны принимает  
14 августа красноярский «Рас-
свет», а ещё через два дня на сво-
ем же поле встретится с лидером 
соревнований.

Турнир в зоне «Сибирь» за-
вершится 4 октября: в этот день 
в Междуреченске выяснят от-
ношения «Распадская» и «Ре-
ставрация». Наверняка к тому 
времени красноярский коллек-
тив «застолбит» первую строч-
ку, а кузбасские команды, скорее 
всего, расставит по местам толь-
ко заключительный тур.

Вадим АНТОНОВ.

Первенство России среди любительских коллективов.
Зона «Сибирь»
Высшая лига. Положение команд: 1. «Реставрация» (Красно-
ярск) – 39 очков (после 13 матчей). 2. «Распадская» (Между-
реченск) – 29 (14). 3. «Шахтёр» (Прокопьевск) – 26 (14). 4. 
«СДЮСШОР-Кемерово» - 23 (14). 5. «Бийск» (Бийск) – 20 (13). 
6. «Сибиряк» (Братск) – 20 (14). 7. «Динамо-М» (Барнаул) – 18 (14). 
8. «Чита-М» (Чита) – 16 (16). 9. «СДЮШОР-Сибирь» (Новосибирск) – 
13 (13). 10. «Полимер» (Барнаул) – 11 (13). 11. «Сибирь-2-М» (Ново-
сибирск) – 9 (13). 12. «Рассвет» (Красноярск) – 7 (14).
Первая лига. Положение команд: 1. «Зенит» (Иркутск) – 22 (9). 
2. «Металлург-М» (Новокузнецк) – 16 (9). 3. «Селенга» (Улан-
Удэ) – 14 (8). 4. «Байкал-М» (Иркутск) – 12 (9). 5. «Енисей-М» (Крас-
ноярск) – 12 (7). 6. «Хакасия» (Абакан) – 6 (6). 7. «Сибирский мед-
ведь» (Иркутск) – 0 (8).

ТАБЛО


